

El Administrador de la Empresa del Tranvía Mr. Ziok sufrió un grave accidente

Ayer por la mañana recibimos la noticia de que el señor Administrador de la Empresa del Tranvía de esta ciudad, el financiero Mr. Teodoro Ziok, había sufrido un grave accidente en la planta del Brasil, lo cual deporamos mucho.

En aquella planta se están haciendo muy importantes trabajos, los cuales requieren la dirección del señor Administrador o de don Chale Ross, quienes con frecuencia se encuentran en aquel lugar. El domingo pasado se hallaba Mr. Ziok inspeccionando las maquinarias, cuando al tocar aquel engranaje de acero un berbiqui le ocasionó una dolorosa herida arrollándole dos dedos de la mano derecha. Inmediatamente fue atendido por sus subalternos y trasladado a esta capital, a donde llegó ayer a las 6 horas.

La herida es de cuidado habiendo necesidad de amputarle los dos dedos dañados.

Deseamos que mejore pronto el activo empresario y le hacemos presente nuestro homenaje de simpatía.

La memoria municipal del año 1922

La Memoria correspondiente al año 1922 la activa el Señor Presidente de la Corporación Lic. Cleto González Víquez.

Para ello estudia los informes anuales enviados por las oficinas respectivas, presentando al final toda la labor conjunta del Ayuntamiento.

Conociendo la actividad y el prestigio del Lic. González Víquez y de los señores Regidores que con él colaboran, puede asegurarse que este documento será de gran importancia, y se espera con ansia su publicación.

Nueva comisión Ejecutiva de la Federación de Trabajadores de la ciudad de Alajuela

Alajuela, 28 de Enero de 1923

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO San José

Distinguido señor:

Tengo el honor de comunicarle a Ud. que en sesión verificada por la Federación de Trabajadores, el 25 del corriente mes a las 28 hs. se procedió a nombrar la nueva Directiva la que fungirá durante seis meses y quedó integrada así: Presidente don José Figuer del Valle; Vicepresidente, don Ardiano Calvo; 1.º Secretario, el suscrito, 2.º Secretario, don Alberto Herrera; Vocales: 1.º don José E. Rodríguez, 2.º don Juan Gómez, 3.º don Tobías Sánchez, 4.º don Alejandro Fuentes y 5.º don Pedro Ramírez; Fiscal, don Rubén Ledezma Tesorero don Francisco Moreira.

Señor Director: en virtud de que esta "Sociedad Obrera", siempre se ha preocupado por el progreso moral, material e intelectual, me es honoroso—ofrecer a Ud. en nombre de ella, nuestro salón de sesiones para que nos dicte conferencias cuando lo tenga a bien.

Soy de Ud. atto. S. S.

BELISARIO GONZÁLEZ
1.º Sec.ario

ENVÍO

Cariño a la virtud

Cuando yo era pequeño, no fueron sólo las virtudes de mis padres las que educaron mi corazón y lo prepararon para las luchas de la vida en la Moral Cristiana; fue también aquel anciano venerable, doctor don Carlos María Ulloa, quien educó mis sentimientos en tal forma, que hondos rales penetraron en mi ser y han hecho mi vida un continuo suceso de felicidad.

El Padre Ulloa murió, y hoy también ha muerto su émulo romano, en principios y virtudes, gemelo en el alma, el Padre Araya.

Cerebros privilegiados para hacer el bien, dejan una estela luminosa que hipnotiza y obliga imitarlos.

Labor preciosa; hermosísima labor la de estos Apóstoles que sembraron carinos y en señaanza, de la cual yo por suerte recoji sus frutos.

EDUARDO POCHET LACOSTE

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Desea tarjetas finas y elegantes? Dirijase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

Contestando a un joven abogado sobre cambios de criterio y otras cosas

La Conferencia de Washington y la de Santiago - Puntos de vista

En la última edición de un estimable colega dice el Lic. don Alejandro Aguilar M., que el DIARIO DEL COMERCIO ha cambiado de criterio, en lo que respecta a la Conferencia de Santiago. Y con una generosidad enorme que mucho le agradecemos, manifiesta que siempre mira con respeto "los cambios en el modo de pensar, sobre todo en nuestro medio donde tal efecto frecuentemente se produce".

Es lamentable que este culto y querido amigo hable en esa forma, tratándose de nosotros. Es cierto que en este medio muy a menudo se cambia de criterio: nuestro apreciable don Alejandro creía que el Gobierno de don Federico Tinoco era muy bueno, desde luego que, siendo como es un joven honrado y honorable, estuvo prestandole sus servicios. En ese tiempo el patronímico de Julio Acosta lo enfermaba. Ahora opina que el Gobierno de don Julio Acosta es muy digno de que él lo sirva, y así como aceptó un puesto diplomático para ir a Guatemala, con mucho gusto aceptaría otro puesto diplomático para ir a Santiago de Chile.

Como puede advertirse, en realidad cambia mucho el modo de pensar en este medio.

Por nuestra parte, creíamos que el régimen de Tinoco era malo y lo atacamos; creemos que el régimen de la muy honorable familia de los señores Acosta es insostenible para la nación, y también lo atacamos.

En consecuencia, no varía nuestro criterio, pues el punto de mira que tenemos es el interés nacional y a él servimos. El punto de mira de nuestro queridísimo don Alejandro es el de los gobiernos, y a ellos sirve.

Aquí está bien claramente deslindada la diferencia que hicimos en nuestra última edición entre ayudar al país, *con sueldo* y *sin sueldo*; entre prestar servicios a la comunidad, *gratis*, o prestárselos *con remuneración*, al grupo que domina, llámese Tinoquismo o llámese Acostismo.

La juventud ha de ver cuál de esos campos prefiere.

Pero bien, como no deseamos personalizar ni su causa de mortificaciones para nadie, mucho menos para un amigo tan estimado y a quien tanto apreciamos como el señor Aguilar M., vamos a referirnos en pocas palabras a los argumentos de su artículo.

Posiblemente, a pesar de que don Alejandro es muy dedicado a la lectura, no pudo leer bien lo que escribimos. Se dijo en estas columnas que Centro América tiene pendientes de resolución graves problemas que atañen nada menos que a su soberanía; que ninguna ocasión tan propicia hemos tenido para plantearlos, como la que nos brindaron los mismos Estados Unidos en estas Conferencias de Washington; que antes de tener noticia de la celebración de las ya mencionadas y fracasadas Conferencias, largamente habíamos escrito en periodicos y revistas del exterior, haciendo ver cómo podrían estos países definir su estado jurídico en el Congreso Panamericano de Santiago.

Pero si los gobiernos de estas naciones no fueron capaces de plantear la única tesis que debió haberse planteado; si los Representantes del señor Acosta sólo pudieron tratar de la fundación de un Instituto de Investigaciones Sociológicas; si allí, en familia, intimamente, nada han hecho estos hombres "tan diplomáticos", manitestamos y repetimos hoy que mucho menos podrán hacer en la Conferencia Continental de Santiago.

Eso fué todo, y nadie podrá encontrar cambios de criterio en nuestra labor. Seguimos creyendo

que el Congreso de Santiago es una gran ocasión que se presenta a Centro América para definir su estado jurídico. Seguimos creyendo que la Conferencia de Washington era todavía de más oportunidad para los centroamericanos. Y seguimos y seguiremos repitiendo que si en ella nada se hizo, nada, absolutamente nada se hará en Santiago que pueda ameritar los enormes gastos que demanda una lujosa Delegación.

En Washington predominó la "política" de un Emiliano Chamorro o del Representante de un Orellana. Y es lógico creer que de estos dos "militares" nada bueno ni nada salvador podía esperarse para Centro América. Pudo haberse esperado de los otros Plenipotenciarios que estaban a la par del excelentísimo señor que suscribió el Tratado Bryan-Chamorro, pero éstos callaron por "diplomacia". Y esa misma "diplomacia" subsistirá en el Congreso de Santiago.

Por eso hemos dicho que los señores diputados no deben ampliar el Presupuesto de Relaciones Exteriores, cuya partida de Eventuales agotaron los Delegados de Acosta a las Conferencias de Washington, en menos de un mes.

No cambiamos, y de esto puede estar seguro el señor Aguilar, nuestro criterio. El Congreso de Santiago sería de gran provecho para estos pueblos si tuvieran otros regimenes menos "diplomáticos". Nuestras ilusiones se han desvanecido con el actual fracaso en la capital de Estados Unidos.

Nos dice con gran énfasis don Alejandro que las dos Conferencias son actos políticos independientes, y que nada tiene que ver lo resuelto en una con lo que se haga en otra. Sabemos desde luego que la Conferencia de Santiago es muy distinta de la Conferencia de Washington. Pero son exactamente iguales, son los mismos los gobiernos centroamericanos, y su "diplomacia", por consiguiente, en nada podrá variar.

Podría decir el joven juriconsulto—y esto si es digno de tomarse en cuenta—que en Santiago las discusiones estarán ajustadas a un programa fijo, y que en ese programa no se incluyen los puntos mencionados por este Diario.

Le contestaríamos que a Centro América lo único que le interesa es definir su situación y salvar su soberanía, y que mientras no se decida a considerar de lleno los Tratados y Convenios que la lesionan, de muy poca cosa le servirán todos los Congresos Panamericanos, todos los discursos que se pronuncian y todo el champaña que se ingiera. Don Alejandro, como buen centroamericano, estará de acuerdo con nosotros.

Termina su artículo el culto amigo insistiendo en que debe aumentarse la Delegación por el prestigio de la Patria, que debe quedar con su resplandor de gloria.

Puede el señor Aguilar seguir creyendo que don Raul Acosta o cualquier otro plenipotenciario de don Julio mantendrá vivo el resplandor de la Patria. Por nuestra parte estamos seguros de que esa brillantez en nada disminuirá con un Representante *económico*, nuestro Cónsul en Chile, ya que las naciones no valen por el número de Delegados sino por los grandes gestos que tengan.

Como en este caso no tendremos grandes gestos (la experiencia del Instituto de Investigaciones Sociológicas lo pregona), es igual que vayan tres ministros o solamente uno que, para no hacer nada, basta y sobra. Con esta ventaja: habrá menos derroche de elocuencia (la que siempre es peligrosa), menos libaciones y mayor economía. ¿No le parece al distinguido abogado?

Cuándo se discutirá el proyecto para la fundación de una Colonia Penal Agrícola?

Desde la legislatura anterior duerme el sueño de los justos este importante proyecto que tiende a poner fin a la vagancia, la ratería y toda clase de parasitismo corruptivo.

Se trata de establecer esta colonia en la región de Coro, punto estratégico para la colonización de todas esas nuevas tierras que hoy pertenecen a nuestro dominio y que se encuentran abandonadas por falta de iniciativa entre los hombres de Gobierno.

Sin embargo se gastan días y más días en la discusión de un Código Sanitario, para tirarlo como bien dijo el diputado Montero Barranica en el farrago colosal de nuestras leyes.

Sin que se resuelva el problema del agua, principal punto sobre que descansa la higienización, es ilusorio todo cuanto se apruebe.

El Congreso está perdiendo un tiempo precioso sin llegar a resolver nada práctico.

Encomiástica acción de los señores Lindo Bros

Los señores Lindo Bros han tenido un gesto digno de todo encomio; cedieron gratuitamente una faja de terreno que mide 500 metros cuadrados a la Iglesia de San Francisco de Dos Ríos. Con ese terreno se amplía la plaza del lugar lo cual beneficia mucho a ese barrio, el que está muy agradecido por la generosidad de los señores Lindo.

El café molido sube de precio

Exageradamente han sido elevados los precios al detalle en las expendias de café molido, alegando los interesados que el artículo escasea en plaza.

Otros se basan en la fluctuación de los cambios, causa principal de que los precios de artículos de primera necesidad sean también alterados, con grave perjuicio para las clases consumidoras.

Cine del Edificio Metálico

Se avisa al público que las funciones de este cine continuarán como de costumbre los días Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes de cada semana exhibiéndose las películas más bonitas y emocionantes.

Cigarrería Central

Sorteo Semanal No. 12
Semana del 21 al 27
de Enero 1923

Nº 124

Premiado con

\$ 25.00

Sin cobrar todavía

El No. 876 del sorteo anterior fue cobrado por don Rodolfo Piza

Otra carta sobre el asunto de Puerto Limón

San José, 27 de enero de 1923.
Sr. Director del
DIARIO DEL COMERCIO
Sr. Director:

Aclarando los méritos de mi padre General don Federico Fernández Oreamuno como fundador, primer Gobernador y Capitán de Puerto de Limón, es justo que la Nación haga lo que corresponde con la familia del Coronel don Romualdo Segura, quien fue también, según declaraciones del General Quirós, Gobernador y Comandante de Limón y murió continuando los trabajos emprendidos por mi padre. Una pensión formal se impone, a favor de la

familia de este hijo predilecto y esforzado de la Patria. Ahora yo vengo a levantar mi voz de Costarricense en ese sentido pidiendo un socorro nacional para los deudos o viuda si la tiene, del Coronel Segura, quien no en un sillón valioso y confortable prestó sus servicios a la Patria, sino allí donde los pantanos, los trabajos cruentos, las penalidades de toda clase, hablaban claramente a la conciencia nacional, del temple de esta clase de patriotas, como el Coronel Segura. Una pensión formal, pues, a sus deudos, se impone. Esto sería justo, justísimo.

De Ud. atto. S. S.

FEDERICO FERNÁNDEZ GÜELL

La Garantía Perfecta
Cédulas de Ahorro
Garantizados con Primera Hipoteca. Ganan intereses desde el primer momento.
Un colón por semana
La forma ideal de ahorro; sin riesgo y ganando intereses constantemente
Visitenos y averigüe.
Compañía Fiduciaria General
Altos de "La Mascota"

Francia, España y Marruecos

Madrid.—"El Sol" anuncia que se han iniciado favorablemente las negociaciones entre Francia y España relativas al problema marroquí, con motivo de la situación creada con posterioridad al Tratado de Algeciras que declaró la internacionalización de Tánger, bajo el control francés. Ha comenzado ya las conversaciones aquí a ese respecto entre el Ministro de Relaciones Exteriores de España y el Embajador francés, y simultáneamente en París, entre el Embajador de España y Poincaré.
Estas conversaciones serán las preliminares para una próxima conferencia general entre las naciones del Mediterráneo acerca de sus posesiones en África. Dicha conferencia ha venido posponiéndose a causa de la cuestión de las reparaciones alemanas que ha embargado por completo la atención del Francia e Italia en los últimos meses.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Algo más sobre la negativa del Perú para asistir al Congreso de Santiago

Washington.—La Embajada peruana, en una nota facilitada hoy explica la negativa de su gobierno a estar representado en el Quinto Congreso Panamericano en Santiago, diciendo que se debe "a las persecuciones sistemáticas y a las deportaciones contra los ciudadanos peruanos de las provincias de Tacna y Arica, víctimas de las autoridades chilenas."

La nota se a dado a la publicidad según se dice, a causa de que "el gobierno chileno ha dirigido una comunicación a los gobiernos de las repúblicas de América, por medio de las Legaciones acreditadas en ellas, tratando acerca de "la negativa del Perú a aceptar la invitación ha la conferencia" y desea que se conozcan los motivos.

"Las persecuciones y deportaciones", asegura la nota, "han continuado a pesar del convenio a que se llegó entre Perú y Chile, en el pasado julio de referir el definitivo status de los territorios al arbitraje del gobierno americano".

Chile, se declara, "está arrojando a gan número de ciudadanos peruanos de sus casas,

está expropiando sus propiedades, y no contento con esto, organiza bandas de soldados licenciosos a los que dá órdenes para que se entreguen a la orgía y a toda clase de ultrajes".
SANTIAGO DE CHILE.—Los periódicos de Chile comentan favorablemente el nombramiento de Henry P. Fletcher Ministro americano en Bélgica, como jefe de la delegación que enviarán los Estados Unidos al Congreso Panamericano que se celebrará en esta Capital.

Harding será árbitro

WASHINGTON.—Embajador Mathieu presentó hoy una nota en el Departamento de Estado pidiendo formalmente que el presidente Harding sea el árbitro de la disputa Tacna-Arica entre el Perú y Chile, como se dispone en el protocolo firmado por los representantes de los países en Julio. El arbitraje se refiere a ciertas cláusulas del tratado de Acción entre Perú y Chile, que afectan a la soberanía de las provincias de Tacna y Arica.

La Jardinería

"La Crisantema"
es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc., llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

Marítimas

Limón 26.—Ayer a las 17.30 a. m. zarpó para Cristóbal C. Z el vapor holandés "Vandenselaar" de 2664 toneladas, 116 tripulantes, capitán D. Klok y despachado por C. H. Smith Pasajeros: Oscar T. Meyer, Ida M. Gilbert, Latta M. Craft, Jette de Guardia e hijo, Margarita Lara, Emilio J. Fossier, Narcisca Mora, Harry Stracham, Pedro y Ceilia Dávila y dos hijos, Samuel y Amelia Maduro, Mercedes Camprubi, William Townseld, Juan Palet, Saturnino y Elisa González, Potrer C. Chetney, Ralph V. Bray, Alejandrina Schomwolleff e hijo, Magdalena Carlis y Narcisca Marchena, Francisco Vázquez y Manuel Sa' lazar Chacón. Carga: 7334 sacos de café, 1329 sacos azúcar y 54 bultos cueros secos. Correo: 4 sacos.

—Ayer a las 17 horas zarpó para Nueva Orleans U. S. A. el vapor estadounidense "Santa María" de 2772 toneladas, 99 tripulantes, capitán E. Baxter y despachado por la United Fruit Co. Pasajeros: MacLín Elma y MacLín Benagh, Manuel Curlín. Sin carga ni correo.

—Ayer a las 19 horas zarpó para Bucas del Toro la gasovela costarricense "Gandoca" de 9 toneladas, 3 tripulantes, capitán D. Dawkins y despachada por T. P. H. Macguinness. Pasajeros: Leovigildo Altamira y Enriqueta Sa' lazar M. Carga: 4 jabas nabos, 4 jabas zanahoria, 4 jabas remolachas, 6 jabas repollos, 3 jabas tomates, 2 jabas vainicas, 9 sacos papas, 2 cajas cebollas verdes y 4 cajas huevos. Sin correo. El Capitán del Puerto,
G. ACOSTA

Puntarenas 27.—Ayer a las 18 horas zarpó para Callao, Perú, el vapor inglés "Greewich" de 2266 toneladas, 74 tripulantes, capitán William scott y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros, carga ni correo.
—Hoy a las 6 horas fondó el vapor inglés "Acsjutia" de 654 toneladas, procedente de Champerico, con un día de mar de San Juan del sur, 54 tripulantes, capitán Charles March y consignado a Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Lattuada Avidio, Eugene E. Vann, Miller H. Pontius, Paul J. Wood, Rafael D. Corredor, señora y niño, Francisco Sánchez, Victoria Belt y Luz Romero. Carga: 835 bultos para All America Cable. Correo: 8 sacos, 4 paquetes. El Capitán del Puerto,
J. BENITO LIZANO

Discos de Caruso
y otros célebres cantantes
VENDE BARATOS
Miguel A. Murillo

TEATRO MODERNO

MARTES 30 de Enero

A las 7 p. m.

EL HOMBRE SILENCIOSO

por William Hart

A las 8 y 30 p. m.

EL CADALSO DE ORO

por Miss Du Pont

Jueves y Sábado: GRANDIOSOS ESTRENOS - Domingo: CORAZONES HUMANOS

Gran Remate de Muebles

El miércoles 31 de enero a las 2 p. m. remataré, de orden del curador de la Quiebra de Henry Frick & Cia., los muebles (cajas de hierro, máquinas de escribir, archivadores de acero, escritorios, sillas, estantes, mesas, etc.) y restos de las existencias de la citada casa. El remate lo haré en el local que ocuparon dichas oficinas, 50 varas al N. de la Librería Alsina.—Los muebles podrán verse los días 29 y 30 de enero, de 1 a 3 de la tarde. Caso de no terminarse el remate, se continuará el día siguiente a la misma hora.—San José, enero 18 de 1923.

JORGE SAUREZ F.—Corredor Jurado.

No sufra de dolor de Garganta; Use

MENTHOLATUM

De venta en todas las Boticas.



Ferrocarril al Pacífico

Extiéndese hasta el 31 de marzo próximo el término fijado para la presentación de propuestas de suministro de aceite y demás objetos indicados en la licitación anterior de 20 de noviembre de 1922, publicada en La Gaceta del 22 de dicho mes.

R. YGLESIAS
Administrador General

San José, Enero 22 de 1923.

¿Quiere Ud. vestirse con Manta?

Teñida con los Colorantes Sunset puede Ud. hacerse un elegante y económico traje. La última novedad en Estados Unidos.

ESTRENE muchos vestidos.

Publicaciones recibidas

Han llegado a nuestra mesa de redacción la prestigiosa revista habanera *Cuba Contemporánea*, cuyo envío mucho agradecemos a los doctores don Mario Guiral Moreno y don Enrique Gay Calvo, y el pequeño folleto literario *Ofrenda de las horas*, cuyo autor don Rafael Cortés nos ha remitido con amable dedicación.

Forma parte este esfuerzo de las Ediciones Brenes Mesén, que dirige don Carlos Luis Sáenz, bajo los auspicios del Centro Intelectual Editor.

Felicitemos a estos laboriosos jóvenes por su incansable labor cultural.



Las Hemorroides
Se curan radicalmente con el uso de la
POMADA MIDY
Y LOS SUPOSITARIOS MIDY
Adreno-estípticos
Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo
De venta en todas las Farmacias y Droguerías
LABORATORIOS MIDY
9 Rue du Compt. Rivarol
PARIS

Sección de la Cámara de Comercio

Redactor: Juan Fernández Morúa

PERSPECTIVAS

X

LA CARTA DE DON JOSE
MARIA ZELEDON (Billo)

Nuestra actitud en este asunto no tiene nada que ver con cuestiones de carácter político partidista. Estamos hablando de cuestiones de alto interés nacional. Mucho nos agrada que en todo caso estuviera la nación en manos de agrupaciones honradas que laboraran por ella, por el bien general, por el engrandecimiento y progreso del país. Cualquier agrupación que tenga esas tendencias nos es simpática. No hemos entrado nunca en campañas políticas de ninguna especie, ni hemos orientado publicaciones en ese sentido. Hace años que estamos laborando por quitar la venda a los pueblos con respecto al desastre que significa para ellos la anomalía monetaria en que viven, y la escandalosa espoliación de que son víctimas por parte de un reducidísimo número de especuladores. Jamás nos hemos desviado de ese principio, que consideramos fundamental. Es más, nuestra opinión es más firme hoy que en cualquiera otra época y creemos que ha llegado el momento en que es preciso que el Estado intervenga con toda la fuerza de que es capaz, para cortar de un tajo el tremendo abuso que día tras día se comete contra el país entero por medio de la fluctuante depreciación de la moneda. Lo que es lo mismo que vivir dentro de una época en que el trabajo de los individuos se tasa al capricho de los especuladores.

Dos veces que, en épocas anormales y por razones poderosas se ha presentado la necesidad de recurrir al extranjero para aliviar la situación nacional, hemos opinado a favor de tal procedimiento. Y hemos opinado concretamente en los respectivos casos porque, en uno, se trataba de volver por la honra de la nación, sacrificada, a base de apasionamiento político, por una Ley inconstitucional; en otro porque no vimos el peligro contra nuestra soberanía que sus oponentes cantaron en todos los tonos, a sabiendas de que lo hacían como argumento poderoso únicamente. Opinamos a favor en este último caso, no porque creamos que debe hacerse una plataforma nacional a base de empréstitos extranjeros, no. En principio somos opuestos a ellos. Pero conocemos la situación porque atraviesa el país. Sabemos que a base de ella se le roban a los trabajadores que forman la inmensa mayoría de los habitantes, muchos millones cada año, y estamos ciertos de que en la forma que se trataba de emplear aquel empréstito, ese fraude y esa espoliación cesarían. Y además, tendría el país un buen tiempo de bonanza en el cual poder recuperarse. Ese empréstito alejaba la posibilidad de una intervención—en vez de aceptarla, como tan fácilmente pretendió—porque, dentro de esta situación, no puede pasar mucho tiempo sin que el país se encuentre incapacitado para cumplir con sus compromisos extranjeros Y LOS CONTRATOS RESPECTIVOS HECHOS Y ACEPTADOS POR HOMBRES QUE SE CONSIDERAN SU CUSPIDE INTELLECTUAL, ya existe la tenebrosa estipulación. No era un peligro nuevo el que se presentaba. Era una manera de alejar el peligro. Los intereses de la especulación, los mismos que ahora han presentado y acuerpan en conjunto, a bombos y platillos y con prosopopeya ridícula,

el famoso Empréstito Interno, hicieron parecer lo blanco negro, porque se les dió tiempo para ello, y en defensa exclusiva de sus intereses egoístas. Por otra parte No tenemos ni hemos tenido nunca interés directo alguno en dicha negociación. Como tampoco nos ocupamos de comprar giros depreciados ni tenemos relaciones con nadie que de ello se ocupe. Vimos y vemos el interés nacional únicamente, tal como nos es dado verlo.

El Sr. Zeledón se opone a las emisiones, y así lo declaró en plataforma política elaborada por él, y así lo declaró en carta de hace apenas dos o tres días, y, sin embargo: VE CON SIMPATIA EL PROYECTO DE EMISION DE PAPEL MONEDA QUE ESTA PRESENTADO AL CONGRESO. Porque si el Sr.

Zeledón estudia con cuidado ese proyecto verá que es un mucho difícil, si no imposible, corregirlo para hacerlo de Empréstito Interno. Es necesario hacer OTRO proyecto y, en tal caso, el que el Sr. Zeledón defiende deja de existir. No se compagina bien, pues, con los hechos, su manifestación de que siempre está en su terreno, ni su ironía al decirnos que nosotros también estamos en el nuestro de siempre, por lo que nos felicita.

De todos modos No es nuestra intención entrar en polémicas con nuestro amigo don José María, a quien—con sinceridad lo decimos—estimamos mucho. No es del caso que quebramos lanzas. Queríamos saber su opinión, porque es bueno saberla. Ya la sabemos y es cuanto ambicionamos.

Muy agradecidos por la atención que se dignó prestarnos, y continuemos con lo que interesa al país.

EPILOGO

Si bien nosotros no le pusimos PROLOGO A LA SEGUNDA CAMPAÑA, ni vimos que llegara la sangre al río con las PRIMERAS ESCARAMUZAS, ya en ellas hubimos de ver los signos de la derrota del enemigo, derrota que se confirma en el FORZADO PARENTESIS que ha debido hacer el ejército contrario para desviar el interés de los lectores hacia el número de los bichitos negros que echó a caminar hacia nuestros pies. Ellos han sido los picados.

Entendemos que un buen número de "los veintidós" que acuerpaban el Proyecto de Emisión de Papel Moneda—que aceptó en conjunto, es decir: en todas sus partes la C. de "A"—ha comprendido que iba por mal camino y las dichas emisiones no son ya tan UN HECHO como con regocijo proclamaba la referida Cámara, declarando el tal Proyecto "un anhelo de los costarricenses".

Ahora, en cuanto a la emisión de Bonos para un verdadero EMPRESTITO INTERNO, debidamente garantizado, tomables a voluntad, la cosa cambia de aspecto. Un Proyecto BIEN HECHO con tendencias de mejoramiento y no de desorden progresivo, tendrán nuestra más decidida defensa y nuestro patriótico apoyo. Un proyecto que garantice, de modo indubitable, que las emisiones de papel moneda inconvertible, de cualquier clase que sean, han pasado a la historia y que tienda a la rápida valorización y convertibilidad de las ya existentes encontrará todo nuestro apoyo.

Peró no pretenda la Cámara de "Agricultura"—ni agrupación alguna,—mantener la espoliación por medio del papel moneda inconvertible y la especulación en cambios porque siempre le saldremos al paso, y le saldremos al paso con la única clase de proyectiles que se usan en la guerra: LOS DE PLOMO. Projectiles de algodón no hacen efecto. Porque usamos aquellos en defensa de los intereses nacionales se nos tilda, a veces de violentos. A aquellos que así nos consideren les suplicamos pensar en la enormidad de los hechos que atacamos y lo audaz de las nuevas intenciones, antes de juzgarnos con injusticia.

Y damos por terminadas nuestras "PERSPECTIVAS" para entrar—talvez—en otra etapa de nuestro combate.

Notificación al Comercio
de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Institución en calidad de socio

Deberán pagar una cuota de ingreso de ₡ 10 00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas ₡ 2 00. Para mayoristas ₡ 5 00.

Recorte usted y envíe el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica
San José.

Sírvase proponerme para socio de esa Cámara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluyo la suma de ₡ por cuota por el primer mes, en cuya categoría deseo se me inscriba Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferencia alguna en cuanto a derechos y deberes correspondientes a todos los socios.

NOMBRE
DIRECCIÓN
FECHA

EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO

DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor. - Licores extranjeros y del país. - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos. - TODO BUENO Y BARATO

Un compatriota nuestro que se bate denodadamente
por España - Cayó prisionero de los rifeños y fue rescatado

Hace muchos meses en las columnas de este mismo diario hicimos mención del compatriota don Ramón Sancho, de Cartago, a quien un espíritu de aventura llevó hace año y medio a incorporarse en una bandera del Tercio Extranjero que se viene batiendo de modo tan brillante en Marruecos contra los moros sublevados de Abd el Krlm.

Sancho combatió en la segunda bandera del Tercio bajo las órdenes del valiente Coronel (hoy General) Millán Astray, una de las más puras glorias del heroico ejército español.

Nuestro compatriota que ha seguido en su bandera, luchando a la par de los "novios de la muerte" de q' nos habla ese Juan Ferragut romántico y valiente, ha tenido, en los últimos meses una aventura como esas que se narran en las páginas de las memorias de un Legionario

La trasmitimos a los lectores con las propias palabras del valiente luchador, tomadas de los párrafos de una carta que escribe fechada en Ceuta el 18 de diciembre anterior y que ayer nos fue mostrada por uno de los parientes del señor Sancho, quien hace así la relación:

"Estando en un puesto avanzado, de improviso recibimos cuatro compañeros la orden; éra nos un dominicano, dos mexicanos y yo, un costarricense. Debíamos dirigirnos a un lugar determinado donde encontraríamos a un capitán que venía a incorporarse en la bandera y a quien daríamos escolta. Salimos del campamento y como a dos

kilómetros de él, encontramos al capitán que venía a caballo haciendo sólo el camino. De pronto, al llegar a un bosque, entre peñascos e higueras, nos vimos de pronto perfectamente copados: unos cincuenta moros rebeldes nos cayeron encima, y a los primeros tiros cayeron acibillados el capitán y los dos mexicanos. El dominicano y yo nos salvamos milagrosamente, pero fuimos hechos prisioneros por los moros que nos llevaron presos a su Kabila, no muy distante de allí. Permanecimos allí durante mes y medio, haciendo vida en común con los rifeños que nos

dieron un trato severo pero sin crueldad. Por medio de un confidente fuimos rescatados y volvimos a la bandera donde nos ascendieron a categoría de primera y se nos hizo un regalo en dinero que recibimos de manos del Coronel."

Como se ve, este muchacho aventurero y valiente que se ha batido con entusiasmo por las gloriosas banderas del Tercio Extranjero ha corrido una nueva aventura, preñada de peligros, de la que ha resultado con gloria y honra, por lo que desde estas columnas enviamos congratulación.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES

Apartado 101 - Teléfono 255

SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

VALDA

UNA
PASTILLA VALDA
EN LA BOCA
ES UNA GARANTIA DE PRESERVACION
de las afecciones de la Garganta, Corizas,
Ronqueras, Resfriados, Bronquitis, etc.
ES LA DESAPARICION INSTANTANEA
de la sofocación, accesos de Asma, etc.
ES LA RAPIDA CURACION
de todas las enfermedades del pecho

ADVERTENCIA IMPORTANTÍSIMA
PEDIR, EXIGIR
en todas las farmacias
LAS LEGÍTIMAS PASTILLAS VALDA
que son ÚNICAMENTE las que se venden
en CAJAS con el nombre

VALDA
en la tapa.

SE VENDEN
en todas las farmacias
y droguerías

VALDA

El problema de nuestras finanzas Negociación de empréstito con banqueros belgas

Al Gobierno de la República se le ofrece una nueva contratación de empréstito, con banqueros belgas en condiciones mucho más ventajosas que el americano.

El señor don Julio E. Van der Laet recibió amplios poderes para hacer la oferta de cuatro a cinco millones de dólares en términos bastante favorables para el Estado.

No tenemos detalles exactos de las condiciones y garantías, pero sí sabemos que el tipo de emisión será fijado en el 90, y el interés un 7 y medio por ciento, pudiendo todo esto modificarse al estudiar definitivamente todas las bases del articulado.

No debemos afligirnos de la situación precaria que atravesamos cuando hay quien llega a ofrecernos dinero para solventar la crisis.

Lo que hace falta es, una colaboración real e intensa entre ambos Poderes a fin de que los propósitos que animan al poder administrativo no aparezcan dudosos.

Ya que el Gobierno quiere obrar armónicamente y dentro de la Constitución, buscando el bien del país por el camino de las leyes, debe impedirle toda situación incómoda a fin de que se conquiste el crédito, y pueda normalizar definitivamente las finanzas nacionales procurando cuanto antes sanear nuestra moneda hoy tan depreciada por los grupos especuladores.

La propuesta de que hablamos se pondrá de hoy a mañana en manos del señor Secretario de Hacienda, quien tiene a su cuidado la solución del problema financiero.

Los solemnes funerales del Ilustrísimo Monseñor Manuel Araya

Desde las 8 horas de la mañana del día domingo pasado comenzaron a llenarse de feligreses las naves de la Santa Iglesia Metropolitana, los que llegaban para asistir a los funerales del muy querido Monseñor Manuel Araya, Prelado Doméstico de su Santidad, Dignidad Tesorero de la Iglesia Metropolitana, Tesorero de la Curia Eclesiástica de la arquidiócesis y nunca bien elogiado por sus virtudes.

A las 9 horas 45 minutos fue conducido el cadáver de la Capilla del Sagrario a la Iglesia Metropolitana donde se celebraron las vigili-
lias y una misa que resultó un acto majestuoso e incomparable.

El discurso fúnebre del Canónigo don Ricardo Zúñiga fue una

verdadera pieza literaria. En ella el culto orador se refirió a la vida del venerable muerto con frase galana y estilo bien cortado; este discurso ha merecido calurosos comentarios.

El sepelio se efectuó con el ritual de estilo en el Parquero del Sagrario, acto que tuvo la venia de los Poderes Eclesiástico y Civil; la muchedumbre llenaba por completo la calle Central y la gradería del templo.

A las 12 hs. se terminó aquella tristísima jornada con la que le rindió el último tributo a la tierra un varón justo y un discípulo humilde del Redentor de Nazaret.

Viaje de la Comitiva Presidencial El recibimiento de don Julio está incluido en el programa de los jolgorios que se verificarán en Esparta

Como ya saben nuestros lectores, el jueves a las seis y media de la mañana saldrán de la Estación al Pacífico, en tren expreso, don Julio Acosta, altas dignidades del Gobierno y un gran número de amigos y admiradores que acompañarán al Primer Magistrado en su gira por Guanacaste.

El señor Presidente, después de un trabajo tan arduo como el que ha tenido en tres años de Administración, está dispuesto a echar unas cuantas canas al aire.

Y como sino le bastara con las canas, está echando también la casa por la ventana. Un plato costará este viaje del señor Presidente, a juzgar por los grandes preparativos que se hacen y por el movimiento que se observa en "La Palma", "La Parra" y algunas otras cantinas de esta ciudad: cajas de vino seco, dulce y semiseco; cerveza del país y extranjera, en barril y en botella; sardinas en tomate y en aceite; jamón, oalmarés en su tinta y arroz en estofado; tosteles, tamales y mondongo; cajas de whiskey, de cognac y de bacardi; puros habanos y cigarrillos en quintonales; confituras y chicletes.

Como puede verse, el apetito presidencial no deja nada que desear, lo que mucho celebramos porque estando lleno el jefe es posible que también se llenen sus humildes conciudadanos.

El señor Presidente y sus acompañantes visitarán la ciudad de Esparta, en donde se iniciarán las Fiestas Cívicas con la llegada de don Julio, cuyo nombre figura en el programa de los jolgorios; esto no

deja de ser original y en extremo divertido.

Para las horas de la siesta ha seleccionado el señor Presidente de la República algunos libros, que lleva en su equipaje: "Sol de Media Noche", por Carlota Braemé; "La Doctrina Secreta", por Madame Bavaizky; "María", por Jorge Isaacs; "Los Amantes de Teruel"; "El 28 de abril", por Ricardo Jiménez; "Abelardo y Eloísa"; "Dejad que las niñas se acerquen a mí" por Castro Quesada; "El Ferrocarril", por Carolina Invernizio; "La Dama de las Camellas", por Alejandro Dumas hijo; "Una Prisión Honrosa", por Ramón Zelaya; "Memorias del Sposá", por Jorge Vollo; "La Santa Biblia"; "Cartas de Amor" y las mejores obras de Felipe Trigo.

Es posible que también haga viaje don Aquiles, lo que mucho celebraríamos, pues ya empieza a quebrantarse su salud y es de desear que mejore lo más pronto posible.

En todo caso, ¿qué más quisieran los señores Acosta? Tal vez a su regreso se encontrarían con que otros desinteresados patriotas estaban al frente del trabajo de gobernar, que ellos abandonaron, así quitándoles tan pesada carga antes del 8 de mayo de 1924.

MANOLIN TIRADERA

R. A. MIRANDA

Ha trasladado su sastrería 150 varas al N. de la Botica Oriental. (Lado Derecho).

En busca de viviendas

La escasez de habitación sigue su curso las construcciones de casas van muy lentamente y el problema principal no ha sido definido. Son muchas las solicitudes para la adquisición de casas que han de construirse en los lotes de Montes de Oca, y nos piden consignar que no es cierto que haya privilegios para nadie.

Las habitaciones se irán otorgando medida que se terminen, mediante las condiciones estipuladas.

En uno de los próximos números publicaremos la lista de las familias solicitantes, a quienes corresponde atender en primer turno.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los

Ojos, Oído, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:

De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

Remate de terrenos en la antigua Plaza de Ganado

Pronto se efectuará el remate de terrenos de propiedad municipal en la antigua plaza de ganado, con el objeto de que esos locales se destinen a construcción de casas para alquilar.

En el Juzgado Primero de lo Contencioso, se tramita este asunto.



En armonía

con cada

nuevo día



Movimiento diario

Nacimientos

María Isabel, legítima de Alfredo Sojo y Manuela Moya.

Margarita, legítima de Juan Alberto Brenes y Rosa Cebero.

Jorge Alberto, natural de Eduviges Cruz.

Dora, legítima de Enrique Sánchez y Matilde Vásquez.

Irma, legítima de Bartolomé Montero y Josefina Solano.

Manuel, legítimo de Manuel Pastor y María Ortega

Defunciones

María Francisca Cordero, 34 años, San José.

Jesús Vargas, 51 años, Mata Redonda José Rodó, 69 años, San José.

Rosa Sánchez, 70 años, San José.

Rafael Cubero, 9 años, San José.

Juan Ramírez, 85 años, San José.

Manuel Araya, 85 años, San José.

En el Variedades se exhibirá hoy la cinta "Sombras Siniestras"

El Jueves se verificará el beneficio de "La Maravillita"

Es una emocionante cinta cuya vista recrea, deleita e instruye. En ella se desarrolla una tesis interesantísima y las escenas tienen gran tensión dramática.

La interpretación, encomendada a muy buenos artistas, es magnífica.

El Jueves próximo, LA MARAVILLITA, el encanto de todos los públicos, dará su función de honor y beneficio, que está preparando con un selecto y nuevo programa.

Será una espléndida fiesta de arte a la que se dará cita la culta sociedad para rendir homenaje a su precioso talento artístico.



Melcochas danzantes

Como ya lo habíamos anunciado en ediciones anteriores, el sábado pasado a las tres y media p. m. se efectuaron en el Parque Bolívar, con gran animación y alegría, las melcochas danzantes que organizaban las apreciables señoritas Carmen Castro Carrazo y Sarita Maduro y el joven don Guillermo Pacheco.

Durante algún rato se bailó, sin decaer por un instante el entusiasmo. Entre los asistentes pudimos anotar a las señoritas siguientes: Sarita y Violeta Maduro, Carmen Castro Carrazo, Margarita Ortiz, Lolita Norari, señoritas Garcés, Zyncha, Dyla y Scilla Sasso, Laura y Flora Lyon, Yoy, Gladys y Doris Zurches y los jóvenes Alfonso Rodríguez, Hernán Quirós, Juanito Romagosa, Ramiro Peruz, Milton y Hanley Maduro, Miguel y Alberto Cárdenas y Fernando Soto.

Viajeros

Partió para Viento Fresco la señorita Lila Hernández.

Para las Pavas salió doña María Luisa Lizano de Saborio.

Regresó de Peralta el Lic. don Carlos María Jiménez.

Procedente de San Pedro de Barba estuvieron en esta capital don Guillermo Echeverría y señora.

De Juan Viñas regresó don Alvaro Sáenz.

En Cartago veranean las estimables señoritas Luz y Hortensia Echeverría y Totó Velga.

De la misma ciudad vino a la capital don Willy Güler.

Regresó de Juan Viñas don José Antonio Echandi.

En la antigua Metrópoli pasa el verano la apreciable señorita Flora Hernández.

Próximamente saldrán para Puntarenas don Gilbert Crespi señora e hijos.

En Tibás pasan la temporada de verano las niñas O'Ky, Sarita y Florinda Quirós.

Para Banaquito salieron doña Julia M. de Woodbridge y sus hijos.

De Tres Ríos vino a pasar unos días, el joven don Mariano Guardia Montealegre.

Se encuentran veraneando en Santa Bárbara las señoritas PÉ Castro Ch. y Claudia Pérez.

Ayer llegó de Limón el Superintendente de la United Fruit, Mr. Samuel Krees, lo saludamos.

Enfermos

El señor don José Joaquín Quesada, se encuentra enfermo en Tres Ríos. Deseamos su pronto restablecimiento.

Restablecido de su dolencia se encuentra el caballero don Gonzalo Cardona. Nos alegramos.

El hogar Brenes Rojas

Se encuentra de pácemes con el nacimiento de su primogénito, un precioso varoncito. Felicitamos al hogar Brenes Rojas, deseando para el recién nacido toda clase de dichas.

Enfermito

Muy delicado de salud se encuentra el niño Miguel Ángel Robles Oreamuno hijo del Diputado don Miguel Ángel Robles y de su distinguida señora esposa.

Deseamos vivamente que mejore pronto el simpático amiguito.

Triste aniversario

Ayer cumplió tres años de haber fallecido en Nueva York, la que fué Adelita Estrella Pérez. Con tal motivo se efectuó una misa a las 6 y media a. m. en la Iglesia del Carmen.

En esta sensible fecha reiteramos nuestro pésame a su familia.

Se envían más tropas a la región del Ruhr

Grecia y Turquía han firmado dos convenciones - Los prisioneros españoles del Riff son rescatados

Dusseldorf, 29.—Ha sido proclamada prácticamente la ley marcial aquí y en todo el distrito del Ruhr, cerrándose los teatros, cafés y otros lugares públicos todas las noches a las diez. Los franceses continúan teniendo como rehenes a los empleados alemanes en previsión de desórdenes. Están llegando tropas adicionales de ocupación.

Essen, 29.—Se informa que Foch ha establecido cuarteles aquí para administrar los impuestos en el territorio ocupado.

París, 29.—La Comisión de Reparaciones ha declarado que Alemania ha declarado en mora todos sus pagos; esta acción suspende los rumores concernientes a un inmediato compromiso entre Francia y Alemania.

Coblenza, 29.—El territorio que ocupaban las tropas norteamericanas ha sido ocupado por los franceses y les fué entregado a medio día por el Mayor General Allen.

Shanghai, 29.—Se discute en algunos círculos la posibilidad de una gran alianza entre la China del Sur y la Rusia del Soviet, a consecuencia de la última conferencia entre Vatsen y enviados de Moscow.

Washington, 29.—Según el Departamento de Comercio, hay mejoría en el mercado en cuanto a las condiciones económicas de Austria.

Nueva York, 29.—El Club Market Association anuncia que se han removido de las listas todas las obligaciones pagaderas en marcos alemanes, en coronas austriacas y rublos rusos.

Chicago, 29.—Se ha registrado un terrible terremoto a 1,500 millas al suroeste.

Coblenza, 29.—La huelga general de ferroviarios en territorio ocupado comenzó hoy a medio día.

Lausanna, 29.—Dos convenciones por

separado entre Turquía y Grecia serán firmadas el próximo lunes en previsión de un fracaso de las conferencias generales; una establece el canje de prisioneros de guerra y rehenes, y la otra el canje forzoso de la población menor. Las convenciones se harán efectivas inmediatamente.

Washington, 29.—Se ha dado a conocer hoy que la comisión refundidora de la deuda americana ha convenido con los británicos, para que la deuda de la Gran Bretaña con los Estados Unidos sea refundida con un interés de tres por ciento en los primeros diez años, y del tres y medio por ciento en seguida, con privilegio de extender los pagos de toda la deuda en 62 años.

Madrid, 29.—Oficialmente se anuncia que los prisioneros españoles que estaban en poder de los moros han sido rescatados, y que el primer destacamento de ellos ya regresó a España.

Aix La Chapelle, 29.—Tres miembros de la policía alemana han sido condenados a muerte por la Corte Marcial, por haberseles probado culpabilidad de asesinato de un oficial belga en las cercanías de Dueseldorf, en marzo último.

Calzado Fino y de duración ZAPATERIA AQUILES

Consulte hoy mismo los precios de la IMPRENTA MINERVA

DE GEOGRAFIA

No sé si esto saldrá lección, con ferencia o conversación. Bien pudiera salir lo último, como eso que anda por Ginebra, y "entre poco" pasará en Chile, sin más resultado que designios para las aves de rapina del Norte.

Pero déjome ya de tales miserables grandezas y me acerco a mis pequeñas observaciones que "terrepente" sean más de provecho para cualquiera que desculde su geografía y que, sobre todo, es ahora de mi gusto y porque "así me da la gana" y aún "mi real gana", que suelen gritar los más incultos y desvergonzados en Castilla.

Deseo—y hablo como gente decente—relacionar las 49 provincias de España con sus antiguas regiones fueron reinos, principados o cualesquiera otros dictados de humana vanidad, y digo en castellano, aunque nada académico—ni siquiera correpondiente y ultramarino—que tales regiones antiguas han dado de sí... desde 3 provincias hasta una solamente, bajando así: 8, 6, 5, 4, 3, 2, 1.

Andalucía—la España árabe por excelencia.—Cuenta hoy con ocho provincias: Sevilla, Cádiz, Huelva, Granada, Málaga, Almería, Córdoba, y Jaén.

Castilla la vieja—de donde arranca con Pelayo la reconquista—cuenta 6 provincias: Avila, Burgos, Logroño, Santander, Segovia y Soria.

Castilla la Nueva forma 5 provincias: Madrid, Toledo, Ciudad Real, Cuenca y Guadalajara.

León da otras 5, a saber: León, Zamora, Salamanca, Palencia y Valladolid.

Gallia se divide hoy en 4 provincias: Coruña, Orense, Lugo y Pontevedra.

Cataluña—la inquieta por su mal—cuenta 4 provincias: Barcelona, Tarragona, Lérida y Gerona.

Sigue Aragón—de nobles libertades—con 3 provincias: Zaragoza, Huesca y Teruel.

Las Vascongadas también son 3 provincias, de lengua misteriosa y nostalgia de fueros: Alava, Vizcaya y Guipúzcoa.

Extremadura—de conquistadores y poetas—cuenta con 2 provincias: Badajoz y Cáceres.

Asturias, Navarra, Baleares y Canarias, cada una de ellas con 1 provincia, son 4, con que se ajustan las 49.

Ahora, si supiera escribir, diría yo mucho bueno, de tantos sabios, artistas y filósofos, desde Nebrija, el de la gramática para enseñar latín a doña Isabel la Católica, hasta don Juan Valera el de "Peplita Jiménez y

otras bagatelas," como la "Carta de Currita Albornoz al Padre Coloma, sobre los desastros de "sus Pequeñeces".

No hay ciudad, ni lugar alguno, grande o chico, donde no haya nacido algún guerrero, artista o "celebridad" digna de la gallarda pluma de mi amigo Figuer del Valle... Para eso de lugares célebres, nadie, que yo sepa, como mi sabio profesor de geografía en Sevilla Dr. Joaquín Rodríguez de Palacios. No puedo menos de recordarlo aquí, tratando, como trato de geografía. Era Palacios para nosotros el consuelo de cierto médico sin enfermos, a quien algún diputado "cunero" y ministerial hubo de hacer maestro de Historia en Sevilla, para que tomase la lección de memoria y al pie de la letra, como catecismo a los doctores... Dijo de guerreros notables y "voto a Dios" que los hubo, desde Gonzalo de Córdoba, el de las "cuentas del gran capitán" hasta el alcalde de Mostoles, que declaró la guerra a Napoleón.

Ahora conviene, o me conviene, decir cosas de Historia y Geografía, contra lo afirmado ligeramente, por extranjeros, y hasta por españoles que no saben lo que se dicen, sobre que no ha dado España filósofos, o libre pensadores... ¿Y qué otros fueron los "heterodoxos" historeados por Menéndez Pelayo? Filósofos fueron y son los "místicos", y de grande importancia, según prueba en su libro ad hoc un sabio crítico francés, y eso que sus compatriotas no pecan por elogiar a España ni a españoles. De poetas y dramaturgos, ¿dónde podrán hacerse mejores, ni aca su iguales a Lope de Vega, a Calderón, y al de ahora Benavente, que acaba de recibir el premio Nobel?

Glorias muy grandes son para Italia Rafael de Urbino y Miguel Ángel; pero España tiene un Murillo y un Velázquez y ahora puede sacar a plaza de admiración el autor de "Los comuneros" y el del "Spoliarium", entre ploteos, y entre escultores a Benlliure y demás valencianos que le acompañan. Un catalán hizo algo en Nueva York.

De filósofos ahí está el "presbitero" Jaime Balmes, que piensa y escribe claro—cosa ésta última tan poco usada entre filósofos. (Algún día dijo de su filosofía no ser buena, por clara). Pero este decir es necio claramente. El torpe o enredado de dicción, embrollado debe ser en su sentir y en su pensamiento. La oscuridad es cosa del infierno... Así lo había cantado Virgilio y repitiólo su alumno Dante desde la "Selva oscura", hasta

las más hondas profundidades del fuego y del frío también abrasador de los réprobos. Sí, señores de la oscurana, el arte ha de ser claro y al alcance de todos: sólo así puede ser educador el arte, y la ciencia también así tiene que enseñar.

¡Que los españoles no inventen!... Pues infelices hijos míos, ¿quién "inventó" estas desgraciadas Américas a quienes quieren tragarse los que «apenas se llaman Pedro» en eso de ser americanos? Vuélvo a España y veo que sus marinos fueron los primeros en dar la vuelta al mundo. Lo de Magallanes y su estrecho hace unos meses que celebraron españoles de acá y de allá; y a Sebastián Delcano, continuador del viaje lo celebraron en Vizcaya su patria chica, y para la grande también es gloria inmarcesible... Y Blasco de Garay fué el primer navegante a vapor, desde Barcelona a Valencia. Sólo que Don Carlos, hijo de Juana la loca, y su heredero, dijo que no había con que ayudarle.

Mucho puede hablarse de mujeres célebres españolas. Más que doña Isabel I, puede celebrarse a Santa Teresa de Jesús, milagro de meditación y de actividad, nunca igualada en parte alguna. Don Juan Valera, hombre muy entendido en feminidades, dice que la Virgen de Avila es la mujer más grande que figura en la historia universal. Doña Olivia Sabuco de Nantes, dirigió al Rey Felipe Segundo un libro científico sobre la "Naturaleza del hombre", que dice, por cierto que "hacía mucha falta en el mundo". La losigne Latina enseñó en Madrid y dió nombre a uno de sus "barrios." La Doctora de Alcalá dejó famoso nombre en aquella Universidad famosísima; y hoy figura su retrato en la facultad de Letras de Madrid.

Bien comprendo que, de Geografía, he pasado a Historia; pero esto sucede siempre en las "marcas", cuando no hay "marqueses"; y aquí... perdone usted por Dios, donde al mismo Presidente le quitan la Excelencia... ¡Quién sabe si tanta democracia no vendrá a parar en insolencia! Costa Rica, tan imitadora de lo ajeno, en algo quiere ser original, mas que sea poco respetuoso. No sé cual sabio dijo: "Nada demasiado": dos palabras que han quedado en proverbio. Quizás he dicho yo, ignorante que soy, en estas pobres cuartillas sobre minucias geográficas e históricas grandezas.

Ruego al curioso lector que, en gracia de esto me perdone aquello.

VAL. F. FERRAZ.

27 Enero 1923.

Arenas de San José

LA NOVILLADA DEL DOMINGO

Los aficionados josefinos resultan "Josefitos" de tomo y lomo - Crónica de la faena

Con el ánimo muy bien dispuesto asistimos a la novillada del domingo en el Hipódromo, a beneficio de la Cruz Roja.

El día era nebuloso y gris, amenazaba "aguar" la faena y hasta estuvo llovisnando. En el Hipódromo había alguna animación pero la concurrencia en los palcos, sombra y gradería era floja; en la Presidencia al único que vimos fue al poeta Luján acompañado de algunos jóvenes.

Por fin se inició la corrida: don Manuel Emilio Argüello salió a pedir la llave y aunque el poeta Luján no la tenía, la murga cimarrona anunció la salida de los diestros que saludaron a la Presidencia un tanto chillados y encogidos.

Componían la cuadrilla: Galleguitos, Martín, Borbón y Lizano que se distribuyeron en los burladeros. Por fin llegó el momento de la lidia y al toque de ordenanza sale el primer toro, un bicho de buena presencia.

Lizano se anima y lo capea con regularidad (ovación).

Entran los demás aficionados y se nota un desorden entre ellos llamando al bicho sin ninguna armonía.

Campitos, Calerito y Fruterito estaban también en la redondel.

Poco despues entra Borbón (Cenizo) y en un lance de capa es cogido sufriendo un golpe en una pierna. Carreras de la Cruz Roja y auxilio al golpeado.

Martín llama al bicho y sufre una revolcada.

Viene el segundo "miura"; un alazan grande y flaco.

Pepe Mora se presenta en el redondel vistiendo chaquetilla, pantalón blanco y gorra; toma la capa y distribuye a los muchachos que estaban, repetimos, desorientados.

Lizano que había debutado en el primer toro con facilidad y arrojo "pierde los estribos" y se lleva una revolcada "mauser".

Entra Galleguitos y ejecuta unas buenas suertes. Ese joven capea con serenidad y con confianza; es sin duda el más distinguido entre los aficionados y el que se lució. Fue ovacionado varias veces con palmas y gritos.

¡Ole, por tu gracia y por tu sal!

Pepe Mora al llamarle el toro a Borbón es arrollado en medio de una gran gritería pues como se sabe, el madrileño aún está muy delicado por la cogida del 16 de enero. Se levanta el diestro y el público se alegra de que no haya sido nada grave.

Campitos, Calerito y Fruterito vestidos de paisano, procuraban distraer a los cornúpetos en los trances difíciles para los aficionados.

Tercer toro. Un animal pequeño, retinto con negro que acude a las llamadas de Galleguitos, el que recibe grandes ovaciones.

Daniel en el arte de Pepe Hillo demuestra mucha habilidad y hasta tiene estética, pero se agita demasiado. Su fuerte es torear de capa y hace pases buenos. Con la muleta se encontró "maniado" y hubo de abandonarla.

Borbón es atrevido y pareciera que está haciendo posturas ante una cámara fotográfica pero se defiende a gran distancia del bruto.

Martín cambió algunas suertes pero debe ser tan supersticioso

como el Gallo pues otras veces demuestra más lucimiento en la pelea.

Pepe Mora fue ovacionado en varias suertes y aunque estaba enfermo se notaba su entusiasmo.

Cuarto toro. Un animal grande, feo y con las astas recortadas.

Campitos que vigilaba a los aficionados fue aplaudido varias veces por su habilidad; tiene mucha confianza en sí mismo y es valiente y noble.

Galleguitos recoge de nuevo palmas y gritos.

Aquí se terminó la jornada de los aficionados para darle el campo a Chester; su cuadrilla Aquella labor resultó aburrida; mucho ir y venir el toro, mucha gente en los burladeros y un perenne capeo sin emociones que es lo que busca el público.

La faena de la cuadrilla de Chester fue el único rato ameno y hasta extraordinario.

Viene el quinto toro.

Chester hace el Tancredo. Aquello fue el delirio.

Chico se coloca en un barril bajito en el centro del redondel y espera sereno y "fresco como una lechuga de huerta casera", el ansiado toque. No llevaba capa ni na...

Emoción general y grandes risas; el público esperaba ver al divertidísimo haciendo un looping the loop.

Sale y brinca el torete dispuesto a sacar a Chester del Hipódromo y mandarlo al Lago con un poco de rudeza, pero Campitos y Fruterito distraen al animal que apenas le roza la pierna al Tancredo.

Gritos, hurras y gran estruendo. Desde este momento el rato se hizo divertidísimo.

Gamaniel Acosta (de la cuadrilla de Chester) llama al toro y viva Triana! qué poca suerte. El bicho lo revuelca, pateo, insulta y escupe.

De nuevo la Cruz Roja en acción, pues el torero queda tendido en la arena, sin poder hacer ni la mueca de Juan Gallardo. Total una patada bien puesta en el pecho.

Chester hace posturas y juega con el toro. Ese muchacho no capea ni entiende napa de tauromaquia pero es habilísimo, listo y atrevido. Hasta le toca la testuz a los animales y se expone mucho. Tiene también mucha suerte y soltura pero es en realidad el que hace amenas esas tardes que ya están desentusiasmando al público.

Casi—según este cronista—tiene razón don Ricardo al creer que el Hipódromo se morirá por sí sólo. En el último toro un joven Carrillo hizo unas suertes buenas pero los héroes fueron Calerito, Campitos y Fruterito.

Calerito puso unas banderillas pero como Dios manda. Ese diestro banderillea notablemente.

Fruterito estuvo buenísimo. Capeo con maestría, hizo unas gaoneras capaces de causarle celos al diestro de León, al creador de esas suertes difíciles.

Fruterito vale mucha plata.

Para terminar, Campitos hizo un simulacro de muerte famoso. Se colocó frente al toro con los trastes, pero al hacer el envite el animal lo arrolló. El valiente muchacho lleno de soberbia y de fu-

era a la página 8

Fallecimiento, funerales y entierro de don José Rodó Farriols

En la tarde del domingo circularon en esta capital las esquelas de la Sociedad de Beneficencia Española, participando la muerte del cumplido caballero peninsular don José Rodó Farriols. La nueva causó honda impresión, por los vínculos que unen a la familia Rodó con nuestra sociedad y por haber sido el exitoso un hombre de lucha y de honorabilidad conocida.

Hace cerca de cincuenta años que don Pepe, como lo llamaban cariñosamente sus familiares, llegó a Costa Rica llamado por la casa Duprat, en

donde trabajó mucho tiempo. Más tarde se dedicó a otras empresas con el mayor éxito. Durante muchos años desempeñó la teneduría de libros del Palacio Episcopal, y durante la Administración del señor Yglesias Castro fue Contador Mayor.

Fundó su hogar en esta capital con la virtuosa matrona doña Rosa Acosta de Rodó (fallecida).

Los funerales se celebraron ayer a las 10 hs. en la Iglesia del Carmen, asistiendo al acto el Sr. Presidente de la República, distinguidas perso-

naldades políticas y amigos de los deudos, que siguieron el cortejo hasta el Cementerio General.

El "Diario del Comercio" presenta el testimonio de su sincero pesar a don Ricardo Rodó y Sra., a don Juan Rodó, don Horacio Acosta y Sra., don Francisco López García e hijos, a las señoritas Laura, Rosa, Emilia y Luz Rodó, a doña Anita de Rodó, a don Manuel Rodó y demás miembros de la familia doliente.

La Garantía Perfecta

Bonos de Participación

Garantizados con primera Hipoteca. Ganan intereses desde el primer momento.

CINCO COLONES CADA CINCO SEMANAS O MAS A MENUDO

La forma ideal de ahorro en combinación con nuestras

Cédulas de Ahorro

Visitenos y averigüe

Compañía Fiduciaria General

Altos de LA MASCOTA



UNITED FRUIT CO.

AVISO

Embarques de Café y Cacao

Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa en los vapores de la United Fruit Company, con trasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Café en Oro	75 Chelines por tonelada de 1000 kilos.
Café en Pergamino	90 Chelines por tonelada de 1000 kilos.
Café Molido	80 Chelines por tonelada de 1000 kilos.
Cacao	80 Chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR.

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

De Nuestros Corresponsales

Guadalupe

De una partida de ganado comprada por un carnicero de esta localidad para su expendio de carnes, resultó que veían en ella tres novillos bravos, pero de lo que verdaderamente se llama bravos, tanto que la tarde que fueron sacados del corral en que se hallaban vivimos aquí improvisadas fiestas cívicas en plena calle real. En vista de la cada común bravura de los tales bichos, se nos asegura que se ha resuelto no sacrificarlos en el matadero y buscarles venta para algunas fiestas cívicas en perspectiva.

Ahora bien, dada la topografía de este lugar, hay en esta población dos calles únicamente a cual más de pobladas por ambos lados, de modo que la llamada en otras partes calle de Ronda aquí no existe y que es precisamente la que se usa para conducir los novillos al matadero y como aquí no la hay claro está que forzosamente hay que conducir el ganado por una de esas dos calles, lo que no deja de ser un eminente y constante peligro para los habitantes sobre todo para las criaturas que constantemente pululan por dichas calles. A fin de evitar desgracias creemos necesario que por delante del ganado debe ir siempre un pregonero del peligro, especialmente en las bocacalles, donde es caro que no lo esperen las personas. El solo hecho de que las criaturas recibían esos sustos mayúsculos día por día debe evitarse, pues las hace nerviosas.

—Estamos en plena cogida de café. Las cosechas no son muy buenas, que digamos. No obstante eso, los respectivos interesados ansían, ahora más que nunca, saber a qué precio se les va a pagar la preciosa fruta.

—Pues, hombre, bonifica se está poniendo la situación. "Ayer nos fué transmitida la noticia de parte de varios dueños de lecherías, que a partir del lunes próximo entrante tenemos que pagar cinco céntimos más por cada botella de leche que les compramos porque las vacas ya no echan ni para los conejitos".

—Se nos asegura que pronto tendremos otro aparato de cine, el cual será manejado por un conocido experto de la capital en un magnífico salón. Veremos, pues, algo muy bueno.

—A las ocho de la noche de antayer sábado, se efectuó en la ciudad de Guadalupe la boda Quirós-Calvo. Bendijo la unión el señor cura de la parroquia Presbítero Manuel Umaña. Interminable luna de miel descamos a tan simpática pareja.

ALLEGRETTO

Turrialba

28 de Enero.

Anoche hubo en el Teatro de ésta, "Quesada" una función de gala en la que debutó la artista chilena doña Blanca del Campo de Cabrera Arroyo, la cual, a pesar de que hubo necesidad de buscar músicos improvisadamente por haber resultado últimamente conque a los señores Quesada se les dificultó conseguir la orquesta, resultó bastante bonita, gracias a la voz de que está dotada esta artista y al gobierno admirable en que sostuvo a los músicos durante sus canciones para poder que éstos fueran de acuerdo con ella, los cuales hicieron también todo lo que estuvo de su parte. Últimamente realmente que la orquesta no se hubiera podido conseguir a tiempo como lo había hablado ya el señor Cabrera Arroyo, pues una artista como la que nos ocupa, necesita, para dar verdadero realce a su voz y arte, una orquesta acostumbrada a conciertos.

Según el señor Cabrera Arroyo, la próxima función que dará en ésta o sea esta noche, será de mayor importancia, pues vendrá el maestro Jiménez acompañado de una orquesta y podemos asegurar desde ahora el éxito, a juzgar por la noche anterior, la cual hubiera tenido un éxito también completo si no hubiera sido

por el contratiempo de la música. El programa de anoche es como sigue:

PRIMERA PARTE

1.—Estreno de una película.

SEGUNDA PARTE

Creaciones de selectos trozos de óperas modernas y de canciones regionales latino-americanas, cantadas por doña Blanca del Campo.

- 1.—Sinfonía por la orquesta.
- 2.—Verdi. Trovador. Grandiosa aria: D'amor sull'attil rose.
- 3.—Ponce. Estrellita. Célebre canción mexicana.
- 4.—Buzzi Pecci. Torna Amore. Intensa romanza dramática que fue el mayor éxito de Caruso.
- 5.—Patño, Lia. Gran vals de concierto.
- 6.—Perez Freire. Ay, Ay, Ay. Reminiscencias cuyanas. La canción de moda.

TERCERA PARTE

- 1.—Intermezzo orquestal.
- 2.—Selección de los famosos palillos y bambucos colombianos.
- 3.—Tonsadas chilenas acompañadas en la guitarra por doña Blanca del Campo.

CORRESPONSAL

Esparta

Programa de las fiestas cívicas

DIA 1º DE FEBRERO (VISPERAS)

A las 11 horas: Recibimiento del señor Presidente de la República, Ministro de Fomento y demás acompañantes.

A las 11 horas y media: Llegada de la Banda Militar de Puntarenas, la que amenizará todos los actos y festejos.

A las 12 horas: Alegres visperas con repiques de campanas, doce bombetas y toques de la Banda Militar.

A las 14: Solemne Te-Deum en la Iglesia Parroquial y en el mismo acto INAUGURACION DEL ALUMBRADO ELECTRICO.

A las 15 horas: Acto público conmemorando el blutzio del Parque Pérez, Calle Thiel, Avenida Alvarado y Plaza Chinchilla.

A las 16 horas: Paseo de disfraces y tope de toros.

A las 18 horas: Iluminación de Edificios Públicos, Parque y casas particulares.

Rosario Solemne en el Templo Parroquial.

A las 19 horas: Principio de los bailes populares y baile público en el Mercado.

A las 20 horas: Gran Retreta de Gala en honor del señor Presidente, frente a su residencia.

A las 22 horas: Gran Baile Social.

DIA 2 DE FEBRERO

A las 5 horas: Alegres dianas anunciadas con repique de campanas, pólvora y la Banda que recorrerá las calles principales.

De las 7 y media a las 9 horas: Concurso hípico con famosos caballos de Guanacaste y de esta Provincia, con grandes apuestas ya concertadas.

A las 9 horas: Procesión de nuestra Santa Patrona La Candelaria y Misa Solemne.

A las 12 horas y media: Paseo de la mascarada.

A las 15 horas: Gran Corrida de Toros muy escogidos por los competentes ganaderos don Cupertino Aguilar, don Agamenón Borge, don Carlos Villar y don Dimas Vargas, quienes dirigirán las lidias.

A las 18 horas: Iluminación y bailes populares.

A las 20 horas: Retreta en el Parque y a continuación divertísimas vistas de cine y juegos pirotécnicos en la Plaza Chinchilla.

DIA 3 DE FEBRERO

A las 5 horas: Alegres dianas, como el día anterior.

A las 8 horas: Gran juego de Balón Pie entre jugadores de "La Liga Espartana" y "El Año Nuevo", de Orotina, dedicado a los señores Miembros de la Municipalidad de este Cantón y señor Jefe Político.

A las 13 horas: Paseo de los disfraces.

A las 15 horas: Corrida de Toros, como el día anterior. Se lidiará un famoso zebú.

A las 18 horas: Iluminación y bailes populares.

A las 20 horas: Gran Retreta en el Parque Pérez y a continuación vistas de cine en la Plaza Chinchilla.

DIA 4 DE FEBRERO

A las 5 horas: Dianas, como los días anteriores.

A las 8 horas: Juegos de Sport.

A las 12 horas y media: Carceres de Cintas, bordadas por distinguidas señoritas de la localidad.

A las 14 horas: Paseo de la mascarada.

A las 15 horas: Última Corrida de Toros, entre ellos dos vacuillas famosas que harán las delicias del público.

A las 19 horas: Bailes populares.

A las 20 horas: Retreta, como el día 2, divertidas vistas de cine y en lucido juego de pólvora.

Ya llegó!

nueva remesa del recomendado **Vino Saint Sebastien**, el mejor reconstituyente que se vende en las principales Boticas de la República.

Agente Exclusivo: **ADOLFO CAÑAS**

Enero de 1923.

Influenza

La Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell, previene la invasión de la boca y garganta de los gérmenes que causan muchas enfermedades contagiosas.

Por más de 40 años se ha usado como gárgara y como expectorante para combatir todas las afecciones de la garganta y vías respiratorias. Cura la tos en todas sus formas. La recomiendan los médicos de muchos países.

Tómese a la primera señal de ataque.

En las farmacias



Miel de Alquitrán de Pino del Dr. Bell

CLUB

→ DE ←

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, **CERTIFICAMOS:**

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 28 de Enero de 1923, hicimos **NOSOTROS MISMOS** el 21.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con la mayor escrupulosidad, saliendo favorecido el No. **38.**

Francisco Armijo - - L. Jiménez,
Tobias Avila - - R. Z. Ubaú

San José, Enero 28 de 1923.

NOTA.—El poseedor de este número puede pasar por nuestra oficina a recoger su máquina.—J. F. FORERO & Co.

CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoya.

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO **STETSON**, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo **MONTECRISTI**, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

OIGA! - OIGA!

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

LA PENSION ITALIANA

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante.

Servicio esmerado y a la carta.

Dicha sucursal será atendida personalmente por la SEÑORA VALLINI donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante.

Dr. M. Valenzuela

Dentista Americano

De vuelta de su viaje por la América del Sur, ha abierto de nuevo su Clínica Dental, 50 varas al oeste de la Iglesia del Carmen

INECCION DIPLOICA

Ultimo procedimiento usado en la Argentina y Brasil; produce una anestesia total para extracciones de piezas y nervios.—Calzas de oro por el sistema INLAY, sin molestia para el paciente. Puentes removibles y fijos con dientes intercambiables de porcelana STEEL. Dentaduras con garantía absoluta.—HORAS: 8 a 11 a. m y 1 a 5 p. m.

LA GARANTIA PERFECTA

Nuestros Bonos Hipotecarios son la Garantía Ideal

LEA SUS VENTAJAS

Primera Hipoteca sobre Propiedades por más del doble del valor de los B. nos.

Por falta de pago de uno vencen todos.

Debido a las amortizaciones LA GARANTIA AUMENTA CONSTANTEMENTE.

Intereses de 8% a 12% según el plazo.

Plazo: 2 meses a 1 año.

Sumas: ₡ 40.00, ₡ 200.00 y ₡ 400.00

Hipoteca otorgada en moneda de oro de valor fijo.

Intereses pagaderos cada tres meses si el Bono es a más de seis meses de plazo.

Todo servicio relacionado con los Bonos se hace en nuestras oficinas.

Examine nuestro Plan. Si no le satisface no invierta un céntimo.

Nada pierdo con ello.

COMPANIA FIDUCIARIA GENERAL

SAN JOSE

Altos de "La Mascota"

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastre, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Para trabajos a precio módico, la

IMPRESA MINREVA

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz, 5ª Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

Se pide una mayor rebaja de pasajes

Algunas personas que desean ir a Panamá con ocasión de las revistas militares y navales de la flota americana y las tropas del Canal, se han acercado hasta nosotros para que por este medio indiquemos a Mr. Chittenden, administrador de la United Fruit, lo conveniente que sería para esta compañía hacer una mayor rebaja en el valor de los pasajes, pues los \$ 10.00 rebajados con el alza del cambio que experimentamos han quedado reducidos a muy poco. Si llegaran a valer \$ 30.00 los pasajes a Colón serían numerosísimos los turistas nacionales que irían a Panamá.

Cumplimos con el encargo que algunas personas interesadas nos han hecho.

Nueva Directiva del Club Sport Atlántico

San José Costa Rica, 26 de enero de 1923.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

Muy señor mío:

Me es grato comunicar a usted que en sesión verificada anoche, tomé posesión la Nueva Directiva de este Club, que ejercerá sus funciones durante seis meses, del año en curso, y la cual está integrada en la siguiente forma:

Presidente, don Víctor Guevara Ch; Vice-Presidente, don Francisco Ramos A.; Secretario, don Arnoldo Loaiza M.; Prosecretario, don Pedro Inequen; Tesorero, don Nicanor Garró; Capitán, Gral. don Francisco Arrieta V.; Vocal 1.º Cruz Elizondo J.; Vocal 2.º, don Antonio Mejía Q.; Vocal 3.º, don Ramón Montenegro.

Anticipándole las gracias por la inserción de ésta en su Diario, me es grato suscribirme de usted obsecuente servidor,

ARNOLDO LOAIZA M., Secretario

Quong Tai Chong & Co

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

Se abandona nuestro Parque Central

No se cumple con la inspección de parques. Todos se encuentran en estado lamentable, sin que nadie se cuide de su buen mantenimiento.

Ya nuestro Parque Central lo ha tomado la chiquillería y cristas de servir, como campo deportivo, y a las carreras juegan diariamente sobre el césped, que ha ido desapareciendo.

¿No podrían impartirse órdenes severas para prohibir el tránsito por los cuadros de plantaciones?

Llamamos la atención a la Secretaría de Fomento.



Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA.

Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER

DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R.

Depósito permanente

Pida muestras y precios

TELÉFONO 683 — APARTADO 434

Si usted necesita

MUEBLES

dirijase al taller de

Antonio Avila M.

situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.



SUNSET

Colorantes SUNSET

Colorantes de distinción usados hoy con gran beneficio en todos los hogares.

Pida solamente

EL PROXIMO BENEFICIO DE LAS VALENCIANITAS



Las Valencianitas

El domingo próximo tendrá lugar en el Teatro América el beneficio de las simpáticas artistas LAS VALENCIANITAS, las gentiles Adelmá y Angélica Iris, cuyos éxitos, tanto en los Teatros de esta ciudad como en el de Cartago, han sido premiados con calurosos aplausos.

En homenaje a las beneficiadas tomará parte en esta función el renombrado Dr. Richards, y además el inspirado y célebre compositor Lauró D. Uranga, estrenará varias composiciones suyas, muy inspiradas y de melodías muy sentidas.

La demanda de las localidades es abrumadora, por lo que es de esperarse que el domingo próximo en el Teatro América se verá todo lo más selecto y distinguido de nuestra sociedad, que con su asistencia premiará el arte y la gracia de estas admirables artistas, que nos han hecho olvidar, en distintas ocasiones las penas de la vida.

Al consignar en nuestras páginas esta noticia deseamos que en su noche de beneficio, las simpáticas VALENCIANITAS vean colmados sus deseos.

LO QUE USTED NECESITA

¿Qué preocupación te absorbe y en tristeza? ¿Qué dolor te aniquila? ¿Qué sombra te cubre un paso más en tu camino de progreso? ¿Pero es que tú mismo te has olvidado que en tu propia ciudad y a dos pasos de tí mismo hay un hombre superior, que puede ser tanto de útil necesitas para andar y vencer tus dificultades? ¿No has ido a verlo? ¿Mañana? ¿Pero es que tu desgracia tiene espera? Marcha a donde el profesor Henry L. Mkachadk y su ciencia te dará lo que en vano buscas. El ha hecho de su vida, de su carrera, un servicio para tí. Ya otros le han consultado y son felices ¿Por qué no habrás de serlo tú también? ¿Qué te impide

llegar hasta su gabinete y triunfar como tantos que han triunfado?

Es necesario que dejes de ser un hijo del dolor para que seas uno de los favoritos de la dicha y la tranquilidad. ¿Por qué vas a retardar la hora en que serás dueño de tí mismo, de tus actos, de tus negocios, de tus ambiciones, de tu amor?

El profesor Henry L. Mkachadk tiene para tí el secreto que tendrá todo eso y algo más. Visítalo. Verás cómo se abren para tí las puertas de la gran felicidad.

Su estudio: Avenida de las Damas.—Nº. 318—bajos de la casa de la señora Mercedes Salazar de Millet

Sal de Punta Piedra

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor S. SARAVIA Sue.

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico — Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

San José - Ap. 314

Sucursal en Cartago

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

IMPORTANTE. —No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

Giros del Gobierno.—En la oficina de la Administración de este diario tenemos encargo de invertir una limitada suma en la compra de giros del Gobierno, Tipo de descuento muy favorable.

Alfonso Altschul.—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM, Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

Buena Oportunidad.—Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25,000; muy pronto valdrá el doble.

Sueros, vacunas e inyecciones hipodérmicas, siempre frescas encontrará en la "Botica Vargas" 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Vendo un trapiche con dos pailas con un galón cubierto con teja de hierro. El trapiche se puede manejar con bueyes o fuerza motriz. Para precios e informes entienda con Fidel Chavez en San Antonio de Belén.

VENDO mi casa en Barrio Otoya, dos automóviles, motocicleta, volantes, cocina para leña casi nueva y algunos muebles. Acepto propuestas de cambio por cualquier casa. Alquilo una casa céntrica bien amueblada. Ofrezco un calentador eléctrico y una tina para baño. —ERNESTO ORTIZ.

SE VENDE un motor propio para molino de Café, una transmisión, una bicicleta alemana con todos sus accesorios y un carrito de mano. En el "Acorazado España" informarán.

SE VENDE una hermosa finca en Alajuela, a veinte minutos de la Estación, Potrero, cultivos de arroz y muy buenas tierras para sembrar caña. Tiene una caída de agua y facilidades de riego. El ferrocarril pasa por en frente; 22 manzanas. Magnífica oportunidad.

JOSE ASTUA AGUILAR, Abogado. —Oficina en su casa de habitación.

REMATO VOLUNTARIO.—A las catorce horas dos p. m. del día 26 del corriente—remataré dentro de la Aduana de Limón—18 bultos harina marca "Fortaleza" llegados por vapor Parísimina último. Se rematan por estar en parte mojada con agua y servirá de base la mitad de su valor principal, corriendo por cuenta del rematante el pago de los derechos de Aduana y gastos de Agencia que a la hora del remate se indicarán. RICARDO MORA FERNANDEZ, Corredor Jurado.

ARTURO GIRALDO Le hace sus copias y toda clase de trabajos en máquina. Rapidez, corrección y reserva garantizadas. Apartado 495.

Solares para construir.—Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

\$ 12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

Unica oportunidad.—Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

MAQUINAS de picar pastos, sistema alemán y dos cocinas Conthon Plarithé, se venden en buen estado y a precios sumamente baratos. Entienda con Emilio Navarro en su taller, frente a estas oficinas.

MANICURISTA.—La señorita Julia Calderón Argüello, maestra de la Escuela Porfirio Brenes, ofrece sus servicios para el arreglo y corte del cabello de señoras, señoritas y niños, así como también en el ramo de manicura, (cuido de las manos).

Despacho: en la casa en donde tienen el suyo los doctores Calderón y Fonseca Calvo; 175 sur del Banco Costa Rica.

PENSIÓN NIZZA.—Se alquilan cuartos bien amueblados, comida a precios módicos, 75 vrs. oeste Botica Francesa

JOSE SANTIAGO MILLET ha trasladado su oficina frente a Lindo Bros, y contiguo a La Tribuna.

TO LET furnished house inquire of N. 738.

TABACO DE PALMARES Siendo bien conocida la calidad de tabaco de Palmares que yo expendo, aviso a mi numerosa clientela que del miércoles 24 de este mes en adelante tendré un constante depósito en la Bodega de don Francisco Armijo, lado Norte del Mercado; y si no fuese suficiente, se me puede hacer cualquier pedido a Palmares, donde lo atenderé inmediatamente.

Todos los miércoles estaré en esa a la orden de mi clientela.

JOSE MARIA ROJAS.

PARA LA TEMPORADA, vendo en San Antonio de Belén, frente a la plaza, la mejor casa habitación con hermoso solar. Entienda con su dueña en la misma. ROSA M. DE TOURRET

A menudo se destruye la
cabellera lavándola con jabón

Si quiere usted conservar su cabellera, tenga cuidado con el uso de los jabones. La mayoría de los jabones y shampús preparados contienen demasiado álcali.



PRISCILLA DEAN
Famosa Actriz del Cine

Este deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello frágil y quebradizo.

Lo más prudente es adoptar como medio de limpieza el aceite de coco Mulsified, que es puro y absolutamente inofensivo, y que supera en eficacia a los jabones más costosos o cualquier otra cosa que Ud. pueda usar.

Una o dos cucharaditas limpian perfectamente el cabello y el cuero cabelludo. Fóngase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójese sencillamente el cabello y fróte con éste. Produce una espuma rica y abundante, la cual se enjuaga fácilmente quitando hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo flexible el cuero cabelludo y el pelo fino, sedoso, lustroso y ondulado.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o peluquería. Es muy económico, pues basta unas cuantas onzas para el uso de toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.

EN EL AMERICA

se estrenará el jueves "La Novela de un Joven Pobre" creación de Pina Menichelli

Esta obra insuperable en todo el esplendor de su elegancia y belleza y de inconmensurable artístico, es la que ha llevado al pináculo de la gloria al arte cinematográfico.

Todo el elogio que podríamos hacer de esta película, quedaría eclipsado ante el éxito que obtuvo la novela debida al número de Octavio Feuillet, uno de los más célebres novelistas franceses contemporáneos.

Alcabezó numerosas ediciones y es considerada como una de las novelas más geniales de estos tiempos. La adaptación al cine ha resultado una soberbia obra de arte en todo sentido.

El domingo entrante se celebrará en este teatro una escogidísima función en honor y beneficio de Adellina y Angellita Iris, artistas predilectas de nuestro público.

TEATRO FEYTH

50 varas al Este del Museo

Martes 30 de Enero

A las 7 p. m.

AZUCENA

Exito! Exito! Exito!

A las 8.30 p. m.

ORGULLO

Reparición

Precios: 25 y 10 Cmts.
POR FUNCION

Teatro Moderno

Los grandes estrenos

Con gran contento anunciamos a nuestros lectores el reaparecimiento de esta noche en el Teatro Moderno de William Hart en su famosa película EL HOMBRE SILENCIOSO que tanto gustó durante los días de su estreno.

En la tanda de las 8 y 30 se representará la obra soberbia de Miss Dupont, el CADALSO DE O O de la cual hace el mismo público que concurre al estreno, muy dignos comentarios.

Pero sobre todo, que hemos de referirnos a los próximos estrenos de esta semana que son realmente de lo más hermoso que puede haber en materia de cintas cinematográficas. El próximo sábado principia CON

Ayer en el Congreso

Se sigue discutiendo el Código Sanitario

A las 15 horas se abrió la sesión presidiendo el Lic. don Arturo Volio.

Se leyó aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Concurrió el señor Sub-secretario de Estado en el Despacho de Higiene y Salubridad Pública Dr. Solón Núñez.

Formas de Decreto

Se aprobó la forma de decreto para erogar hasta la suma de \$ 50.000 para trasladar los restos de los mártires de Buenos Aires, y dar cumplimiento al decreto del Ejecutivo.

A la Comisión de Hacienda

Mayorga Rivas.—Se dirige a los miembros que integran la Comisión de Hacienda, para que cuanto antes presenten el dictamen sobre el proyecto de empréstito interno a fin de que solvente la crisis que aflige al país, a la mayor brevedad.

Se hacen graves cargos al Congreso, sin tener en cuenta que el Comercio de la República es el más responsable de esta tirante situación.

Dispensa de Derechos

Se leyó un proyecto enviado por el Ejecutivo para liberar de todo derecho de exportación, durante 10 años, al algodón en rama.

Briceno.—Considera importante el citado proyecto y pide, según moción presentada, se le dispensen los trámites reglamentarios.

Moñero Barrantes.—Apoya la idea del señor Briceno y le dará su voto.

La Cámara aprobó la moción y se le dió al proyecto el primer debate.

Código Sanitario

Continúa la discusión detallada de este asunto.

Cordero.—Presenta una moción para redactar el tercer inciso del artículo 90 en otra forma, a fin de clasificar las droguerías y las Boticas.

Subsecretario.—Manifiesta que los señores farmacéuticos tienen interés en que todos los puntos se fijen y aclaren en esta ley.

Sin embargo, pudieran reformarse algunos conceptos, como lo expresa el doctor Cordero dejando el artículo bien claro.

Se aprobó la moción Cordero, quedando completados los términos referentes a Botiquines, Boticas y Droguerías.

Herrera Jenkins—Mociona para completar el artículo 91, expresando que para abrir un botiquín, o botica y droguería conjuntamente, se necesita un permiso previo del Colegio de Farmacéuticos.

Subsecretario.—Expone que todos estos establecimientos que venden drogas, deben estar facultados por el Colegio de Farmacéuticos para llevar un buen control.

Arias.—Entiende por droguería todo establecimiento que vende drogas y productos farmacéuticos, y le parece muy natural que soli-

cite el permiso de la Escuela de Farmacia.

Ortiz.—Es también del mismo parecer para evitar la venta de drogas peligrosas.

Fue desestimada la moción Herrera, quedando aprobado el artículo 91.

Cordero.—Mociona para completar el artículo 92 con un aditamento que diga:

"Toda droguería, botica o botiquín deberá ser regentada por un farmacéutico incorporado en la Facultad, a excepción de los lugares en que no existe regencia, quedando obligada la Facultad a nombrar una persona competente."

Urbina.—El criterio de la Cámara debe ser que todo establecimiento que expende drogas esté controlada por un técnico para mayor seguridad.

Fonseca.—Si se aprueba la moción del doctor Cordero, se va a obligar a muchos almacenes a tener un farmacéutico cuando no se necesita.

Ortiz.—Insiste en que todo establecimiento que vende drogas mantenga un técnico.

Briceno.—Dará con gusto su voto a la moción del doctor Cordero para verdadera garantía del consumidor.

Fue aprobada la moción Cordero.

Ortiz.—Mociona para agregar un concepto al final del artículo haciendo responsable o solidario con el farmacéutico al dueño de la botica.

Se aprueba la moción Ortiz.

Se aprueban los artículos 92, 93, 94, 95, 96 y 97.

Se aprueban sin reforma hasta el 104.

Se aprobó el artículo 105 con la redacción introducida.

Se aprueban los artículos 106, 107, 108, 109, 110, 111, 112, 113, 114, y 115.

La sesión se levantó a las 17 hs. recomendando la Presidencia a los señores diputados que estudiaran con detenimiento el título que trata sobre la "Policía Mortuoria", por ser de gran interés.

AARON ASCH

Corredor Jurado

Apartado 459 - Teléfono 798

San José

Remates en aduana, casas de comercio y particulares y en cualquier parte del país.

Contrucción de Casas en favorables condiciones de pago.

Compra venta y arriendo de casas y fincas. Agencia General de colocaciones con datos y atestados necesarios.

Dinero a interés a módicos tipos. Venta de automóviles "Ford" y motocicletas "India" a los precios más bajos de plaza.

Compra y venta de mercaderías a los comerciantes de provincias mediante una módica comisión.

Compra y venta de toda clase de productos del país.

Embarque y desembarque de mercaderías.

REAL STATE & COMMISSION, Agent,

San José, C. R.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Con motivo de la visita de la **FLOTA AMERICANA** a la Zona del Canal durante el mes de Febrero próximo y para facilidad de las personas que deseen asistir a las fiestas que con ese motivo se celebrarán en Panamá y en la Zona del Canal, esta Compañía concederá un precio especial de \$ 40.00 oro americano por pasaje mínimo (camarote sin baño) de Limón a Cristóbal y regreso, válido de Febrero 1.º a Marzo 15 del año en curso.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso & Pirie Sucs., en San José.

G. P. CHITTENDEN

San José, Enero 18 de 1923.

TEATROS

Empresa: URBINI-FACIO

AMERICA

JUEVES 1 DE FEBRERO

El drama de Octavio Feuillet Estreno

LA NOVELA DE UN JOVEN POBRE

por PINA MENICHELLI

VARIEDADES

MARTES 30 DE ENERO

Pathe Americano. Estreno de

Sombras Sinistras

Mañana la película francesa

EL NIDO AJENO

Arenas de San José

Viene de la pág. 5

ror al verse cogido por una "vacatita" gritaba, se arrodillaba y pedía una nueva espada de simulacro.

El segundo simulacro valió un portento. De haber sido en serio la "cosa" lo mata con la elegancia de un torero del legítimo cartel de Madrid.

Fue requeteovacionado. Le tiraron sombreros y dinero.

Ese trio parece hacer más sin el "maestro", el que siempre los cohibe en la faena.

SEVILLANO

TACK HING LUNG & Co.

GIL CONG

IMPORTADORES - Puntarenas